

CIDOC COLLECTION: The History of Religiosity in Latin America, 1830-1970, on Microfiche. 1985. Advisor: Valentina Borremans with the assistance of Iván Illich, Colegio de México. Interdocumentation Co. AG, Postrasse 14, Switzerland.

Samuel Silva Gotay

Este catálogo de la colección de CIDOC, ahora en el Colegio de México, recoge los frutos del incansable trabajo de Valentina Borremans, que por años ha coleccionado boletines, cartas, transcripciones de sínodos y congresos eclesiásticos, series documentales sobre grandes problemas socioreligiosos, antiguas historias de la Iglesia y sus órdenes religiosas así como reglamentaciones de administración de organismos eclesiásticos, además de gran cantidad de material relativo a la religiosidad popular del pueblo latinoamericano.

Por primera vez se pone a disposición de las Bibliotecas y Centros de Documentación esta vasta colección en forma de microfichas para el uso de historiadores, científicos, sociales, teólogos y otros investigadores. La intención es continuar filmando estos materiales para toda la historia de América Latina. Por ahora el catálogo ofrece información para los años de 1830 a 1970. Se incluyen algunos de los materiales ya desaparecidos, de los cuales sólo se encuentra referencias en las colecciones citadas en Silva-Gotay, *El pensamiento cristiano revolucionario de América Latina y El Caribe, Ed. Sigueme*, Salamanca, 1981, y sucesivas ediciones.

La importancia de estos materiales es grande, ya que con el nuevo énfasis de la historia a partir del pueblo, de las clases sociales, y de los explotados y oprimidos, hay que bajar de las historias de personajes e instituciones a la cotidianeidad en que el pueblo vivía su historia. Estos materiales, desde luego no sólo hacen referencia a actividades exclusivamente religiosas, sino a la vida socio económica, política y cultural vivida desde y por medio de las prácticas religiosas.

A partir del enorme proyecto de CEHILA (la Comisión de Estudios de Historia de la Iglesia en América Latina) que ha comenzado a publicar la historia de la Iglesia de América Latina, escrita "desde los pobres" y desde la perspectiva latinoamericana, y a partir del proyecto propiamente del Caribe que CEHILA coauspicia con el Instituto de Estudios del Caribe de la Universidad de Puerto Rico, uno de 11 volúmenes y el otro de 8 volúmenes, se ha abierto este enorme filón de la historia social que ha demostrado ser importantísimo para la historia ideológica y para la comprensión de los aspectos ideológicos de los movimientos y cambios económicos, sociales y políticos del continente.

Este catálogo pone a la disposición de los investigadores la posibilidad de adquirir colecciones de estos materiales fungibles no existentes en bibliotecas ni en otras colecciones. Constituye un acto de rescate de las publicaciones de los marginados y los pobres y de publicaciones que tuvieron mucho que ver con la regimentación de su conducta social. Aplaudimos esta importante tarea de Valentina Borremans y el apoyo brindado por Iván Illich.